



# El Liberal

Precio de los anuncios

Plas

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria. Rebaja proporcionada al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

Plas

En la isla, un mes adelantado. En el resto de España, trimestre, id. Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco. Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 18.

Mahón, miércoles 16 Febrero de 1898

N.º 4949

### SECCION POLITICA

#### No nos distraiga el ruido

Quien lea lo que dice la prensa norteamericana acerca de los varios aspectos de la cuestión de Cuba, observará en ella el mismo estado febril y la misma propensión a aceptar todo género de malas noticias que se echa de ver en una parte de la prensa española.

De igual manera que los periódicos discurren y hablan allá los hombres políticos.

Suponen unos y otros que España trata de provocar un rompimiento, y mientras los exaltados prorrumpen en iracundas amenazas, los cavilosos se quejan de que la nación no esté lo bastante prevenida para arrostrar la lucha.

En la Cámara de Representantes, Mr. Mac Lellan, que pertenece a la segunda categoría, declaró, causando general sorpresa, que la ciudad de Nueva York era prácticamente indefensible y que estaban locos los que la consideraban en disposición de resistir los ataques de una escuadra extranjera.

En el propio sentido se expresó Mr. King, haciendo notar el contraste que ofrecía la previsión de España con la imprevisión de los Estados Unidos. España, según él, refuerza a toda prisa su ejército y su armada; América, ni siquiera se cuida de fortificar sus costas.

En el lado opuesto abundan los que creen factible y necesario meternos rápidamente en un puño.

Puede pasar—escribe el «Sun»—que España envíe el «Vizcaya» a nuestros puertos; pero no le será permitido ir más adelante.

En cambio, otros periódicos neoyorkinos afirman sin ningún reparo lo siguiente: «Nuestra flota es bastante buena por la condición de los buques; pero al personal que la maneja, por su mucha edad y por su poca aptitud, no sirve para nada».

Infiérese de lo expuesto que allá como aquí toma cada día mayores proporciones la guerra de pluma.

Y es muy de desear que nosotros, mirándonos en ese espejo, huyamos de imitaciones que no se compaginan bien ni con la firmeza de nuestro espíritu ni con la gravedad histórica de nuestro carácter.

Más cuidado que las arrogancias militares de nuestros émulos, deben causarnos su poca aprensión, su tenacidad y su astucia.

Es aquí opinión común que los políticos y diplomáticos de la América del Norte desconocen la doctrina y no tienen la habilidad de los diplomáticos y políticos europeos.

Error grande, y que puede sernos nocivo.

Como teóricos van en Derecho internacional privado y público al alcance de los tratadistas italianos. Y como prácticos, con su aparente desdén por las formas exteriores, más de una vez han desorientado a estadistas tan perspicuos como el marqués de Salisbury.

Ese es el terreno en que nos conviene adoptar mayores precauciones.

Ahora mismo principia a dibujarse un incidente—el relativo a una supuesta carta del Sr. Dupuy de Lome—que a simple vista aparece tan mínimo como absurdo.

Pongámonos, sin embargo, en cobro. Así comenzó el que en 1895 dió origen a la separación del Sr. Muruaga.

A nuestro entender, lo que importa no es lo que alboroten en público, sino lo que urdan y realicen en privado los que ahora se llaman nuestros buenos amigos.

España ha hecho todo lo que podía y debía, y armada con la fuerza y la razón está en el caso de esperar serena é impávida los acontecimientos.

(El Liberal de Madrid.)

### DESDE LEJOS

«El Correo» de Buenos Aires, correspondiente al 12 de Enero último,

trae el artículo que vamos a insertar a continuación.

Parece escrito para que se lea en estos momentos y en previsión de lo que está sucediendo con las provocaciones inacabables de los yankees.

Léanlo con atención nuestros abnados, para que aprecien toda la responsabilidad del infausto poder restaurador.

#### EL GRAN ERROR

Todas las desgracias que están lloviendo sobre nuestra patria, la muerte de millares de soldados infelices inmolados, más bien que por la inminente guerra de guerrillas que hacen los insurrectos, por el clima mortífero de la llamada Perla de las Antillas; el gasto poco menos que inútil de centenares de millones de duros en una campaña cuyos escasos resultados producen consternación y asombro a todo el que no está en el secreto; el funesto golpe de la subida de los fusionistas al poder, que equivale a hacer retroceder el problema militar de Cuba al estado en que lo dejó Martínez Campos; el envío sistemático de municiones de guerra a los insurrectos en expediciones que nunca son detenidas; la remisión, sistemática también, de municiones de boca a los mismos rebeldes, consentida por nuestras autoridades bajo el pretexto especioso de que se trata de socorrer a los reconcentrados; la derrota diplomática que hemos sufrido por el empeño de aparentar una amistad, que ni existe ni puede existir, con los norteamericanos; el estado actual de la cuestión cubana, más confuso y enredado que nunca; esa autonomía, concedida fuera, de tiempo, sin solemnidad y sin eficacia; la creciente irritación de los elementos españoles de Cuba, reducidos injustamente a una situación subalterna; todos estos males y otros muchos dinamados de un gran error que se cometió en los primeros meses de la campaña de Cuba, y ese error fue no declarar la guerra a los Estados Unidos en el mes de Marzo de 1895, cuando la cuestión del vapor norteamericano filibustero «Alliance», que llevaba municiones a los insurrectos.

En vez de declarar pirata a aquel buque, cañoneado y detenido por uno de los nuestros, y tratar a su tripulación con arreglo a lo que las leyes marítimas prescriben, se reprochó la conducta de nuestros bravos marinos; el duque de Tetuán dió una satisfacción a los norteamericanos y faltó poco para que se castigara ejemplarmente a los que velaban por los intereses de España.

¿Quién sabe si ese tristísimo precedente explica el hecho deplorable de que nuestros marinos apenas hayan vuelto a sorprender ninguna expedición filibustera? ¿Quién sabe si desde lo alto se les ha dado órdenes secretas para que eviten cuidadosamente todo motivo de conflicto? ¿Quién sabe si desempeñan su deber

sin entusiasmo; con las manos atadas, con la persuasión de que nada pueden ni deben hacer si no quieren verse acusados de estorbar y hacer fracasar a las combinaciones de una política que se pierde de vista por lo sublime?

Lo cierto es que la cuestión capital se planteó al mes de empezada la guerra, cuando el general Calleja estaba ya destituido y esperaba a su sucesor Martínez Campos, que, por cierto, no tuvo la cortesía de despedirle. ¿Para qué? ¿No llevaba ya formulado todo su plan, consistente en abrir las ostras por la persuasión, como había hecho en Marruecos, doblando el espinazo ante un reyezuelo de color castaño oscuro?

La solución del conflicto surgido con el vapor «Alliance», envalentonó de un modo indecible a los yankees. Comprendieron que nuestros Gobiernos no querían riña, y empezaron a abusar de lo firme. Verdad es que el señor Cánovas empezó a mandar a Cuba ejércitos con los que se podía haber conquistado un continente, y que lo hizo con dos intenciones: con la de ahogar en un solo esfuerzo la guerra, y con la de imponer a los norteamericanos. La primera intención quedó fallida por el solo hecho de haber nombrado general en jefe a Martínez Campos, dominado por la obsesión de los convenios y que no sabe arreglar las guerras sino halagando al enemigo. La segunda tentativa fracasó igualmente por el empeño de fingir que se creía en la buena fé de los Estados Unidos y por el afán de ir dando largas al asunto.

No querían otra cosa los norteamericanos: la guerra con España no les convenía; representaba para ellos, cualquiera que fuese su solución, la más enredada de las complicaciones. Si eran vencidos, qué inmenso desastre, qué ruina y qué vergüenza! Si quedaban vencedores, ¿cómo les sería posible echar la zarpa sobre Cuba? ¿Está esa isla en condiciones de poder ser presa de un conquistador? Dado el caso de que los cubanos consintieran esa mengua, ¿no habría una intervención de las potencias de Europa para retorcér la ávida garra del tío Sam? Y en todo caso, ese procedimiento de conquista ó cesión, ¿no traería una indigestión de funestos resultados para la gran República, que, desnaturalizando su política, se precipitaría en la más peligrosa de las crisis? Todas estas razones han hecho que los Estados Unidos hayan considerado como bendición del cielo la actitud vacilante de los Gobiernos españoles.

Lo repetimos: el conflicto debió de habersé provocado en los meses de Marzo y Abril de 1895, apenas comenzada la guerra, ya que para nadie era un secreto que ésta provenía de los Estados Unidos. Entonces esta nación, ó habría dado las más humillantes excusas y refrenado hasta mejor ocasión sus apetitos, ó habría

recogido francamente el guante, no sin poner por testigos á Dios padre y á todos los hombres de buena voluntad, según la costumbre puritana, de que no había provocado la cuestión y estaba más limpia que el armijo en todas las imputaciones que le dirigía España. Pero es sabido que esas invocaciones estúpidas á la divinidad y á los habitantes del mapa no influyen en lo más mínimo en el resultado de los combates.

No queremos decir que hoy sea ya tarde: para el bien no lo es nunca, y hay un bien innegable en desembrollar en un sentido ó en otro toda situación enredosa. Pero ¿quién duda que habríamos obtenido grandes ventajas anticipando dos años ese choque, difícilmente evitable en el porvenir, hágase lo que se haga y mande de quien mande? En primer lugar, contaríamos con los doscientos mil hombres que han estado en Cuba provocando el furor de los elementos y sometidos á la benéfica acción de las fiebres y del vómito. En segundo lugar, dispondríamos de mil millones de pesetas, con los que se podía dar el primer empuje á la guerra y sostenerla bastante tiempo. Además, y esto vale más que todo, los ánimos no estarían tan fatigados ante el contraste de la grandeza del sacrificio y de la conducta de los Gobiernos. No soplarían sobre nuestra patria los vientos helados del pesimismo que lanzan esos Eolos llamados Moret y Silvela. Viviríamos en una atmósfera de sacrificio, pero de honor y de patriotismo exaltado. Vencidos ó vencedores, ese combate haría brotar del seno del país las poderosas energías morales y materiales que constituyen su más viva esperanza de regeneración y progreso.

Se ha perdido mucho tiempo, mucho dinero y mucha fuerza; se seguirá perdiendo más y más mientras predominan las actuales corrientes políticas. El problema se va colocando en el punto deseado por los Estados Unidos, que quieren vernos agotados antes de la lucha, y que no cesarán un momento de prestar á la insurrección todo su apoyo, para aniquilarnos más y más. Pero así y todo, lo repetimos, aún sería tiempo de desandar el mal camino andando si tuviésemos un Gobierno digno del país y capaz de comprenderle y dirigirlo.

(Las Dominicales).

SECCION DE NOTICIAS

El pan Francés

SEGUN LOS

nuevos procedimientos industriales

Pero, señor, ¿que pan comen en Francia? Hace muy poco se descubrió que un industrial llevaba ya vendidos cinco mil vagones de serrín á los tahoneros que, mezclado con harina, lo empleaban en la confección de panecillos. Estos millares de vagones atestados de serrín, que los infelices consumidores domiciliaron en sus estómagos, produjeron terrible espanto entre los que allí todavía comen pan. Aquello fué un horror. El pan de serrín produjo un gran pánico. Todo el mundo se palpaba la barriga, temiendo hallarse ya como uno de esos

muñecos que en su interior sólo tienen salvado ó serrín. Y á fé que muchos se habrían creído felices con estar rellenos de salvado. Después de todo, el salvado es comestible, pero el otro...

Parece que en eso de la fabricación del pan apócrifo ya no podía discutirse cosa peor que emplear en los panecillos el material que se usa para puertas y ventanas, convirtiendo el vientre en un andamio. Pues aún se ha ido más allá en la «construcción» del panecillo.

Ahora se ha descubierto que á otro industrial por el estilo, se le mandaban muchísimos vagones cargados de harina en la que había un cincuenta por ciento de yeso.

Estó ha parecido todavía más grave que lo del serrín, pues al fin este es vegetal mientras que el yeso... si suele andar por las paredes, jamás se arrima á las del estómago.

Y por si algo faltaba al horrible abuso de amasar con yeso los panecillos, como si se fuese á hacer mortero, resulta que el autor de esa falsificación es nada menos que un alcalde. Sí, señor; el alcalde ó «maire» como ahí dicen, de Gaillon, en el departamento de Sein-et-Oise, es quien mezclaba á la harina un cincuenta por ciento de ese estimable mineral que tanto usan los arquitectos.

Cuando la autoridad intervino, cogiendo á nuestro fabricante con las manos en la masa, el hombre alegó muy serio que si ponía la mitad de yeso en la harina, es porque elaboraba harinas industriales y las vendía á los panaderos para fabricar cartones.

Y el industrioso harinero en rigor tiene razón. ¿Es culpa suya que los panaderos hagan con esas harinas panecillos y bollos, en vez de utilizarlas en levantar tabiques?

No faltaba más sino que se hubieran asociado para explotar el negocio de las harinas, el industrial que las hacía con madera y el que las fabricaba con yeso.

Unidos y trabajando juntos este par de aprovechados industriales, muy pronto cada francés hubiera llevado en su estómago un edificio completo.

Dicen que la opinión pública está indignada con el alcalde.

¡Vaya una libertad que tienen en Francia, cuando no se deja que un señor alcalde fabrique harinas con la mitad de yeso y las venda á los panaderos para hacer cartones!

El milenario de la salchicha

Como se ha generalizado mucho la costumbre de solemnizar el centenario de fechas memorables y por hechos de gran importancia ó ya por el nacimiento de hombres grandes, bueno es advertir á tiempo que á este año de 1898 corresponde el centenario de un suceso cuya trascendencia es imposible desconocer.

No se trata de la victoria conseguida por Mario sobre los cimbras y los tentones hace próximamente dos mil años. Aunque con esta victoria logró el famoso rival de Sila impedir que la civilización fuese entonces ahogada por los bárbaros, el suceso cuyo centenario corresponde ahora es, sin género de duda, más importante que la derrota de los cimbras y los tentones. Grave falta, por consiguiente, sería dejar que pase la oportunidad sin celebrarlo.

Tampoco al hablar de centenario queremos recordar que el 20 de Mayo próximo hará cuatrocientos años que el célebre navegante portugués Vasco de Gama, doblando el cabo de Buena Esperanza llegó á las Indias poco después de descubierto el Nuevo Mundo.

Y menos que á Mario y Vasco de Gama tenemos ahora presente al ingeniero francés Lebon, que, según dicen sus compatriotas, halló el año 1798 en la combustión del gas un nuevo alumbrado. Más importante, pero mucho más importante que la derrota de los cimbras, el camino de la India y el alumbrado de gas es para el género humano la invención de la salchicha que por datar del 898 corresponde ahora celebrar el millenario.

Cierto que algunos eruditos niegan que la salchicha hiciera su aparición en ese año. Según ellos, esa institución gastronómica cuenta mucha mayor antigüedad, pues se remonta á los tiempos mitológicos. Fundados en un verso de Homero, sostienen que Agamenon comía ya salchichas en el sitio de Troya, y aún añaden que los tales embutidos se hacían con estómagos de cabra, rellenos de grasa y sangre.

No entraremos en discusión sobre este punto; pero si hemos de decir:

Primero, que algunos críticos han puesto en duda la existencia de Homero, y nadie, que sepamos, ha negado la personalidad de la salchicha.

Segundo, que el embutido descrito por el ciego de Esmirna presenta diferencias muy notables con la salchicha vigente, y no pasaba de ser una morcilla rudimentaria y grosera; y, por último.

Que si para evitar cuestiones aceptamos que en los tiempos fabulosos era conocida y practicada la salchicha, el que por descuido ó por otra causa pasaran miles de años sin que se conmemorase su invención, no es razón suficiente para que hoy dejemos de celebrar su milenario.

Echegaray en Hungría

La fama de autor dramático del Sr. Echegaray se extiende por toda Europa. Sus obras se traducen y representan con éxito ruidoso en Francia, en Alemania, en Italia, en Inglaterra y últimamente en Hungría.

El ilustre autor recibió un telegrama, que traducido á la letra dice lo que sigue:

«Los teatros reunidos de Budapest (Hungría) y dos sociedades literarias con más las mayores notabilidades de nuestra literatura, que se han dado amistosa cita para festejar el éxito colosal de su drama «Mancha que limpia», representado en el Theatre National, con el triunfo sin igual de nuestro gran artista Emilio Markns, os envían su felicitación y admiración y el ruego de enriquecer nuestro repertorio con las obras de vuestro talento insigne.

«Ujhazy, presidente del comité é individuo del teatro Nacional.»

Tal es el telegrama que honra á nuestro ilustre dramaturgo y que nos complacemos en reproducir.

El tenor «Nicolini»

El telégrafo ha anunciado el fallecimiento del tenor «Nicolini».

Ernesto Nicolás, famoso cantante francés, conocido con el nombre de «Nicolini», nació en Marsella en 1834.

Hizo sus primeros estudios musicales en el Conservatorio de París, alcanzando en 1856 el segundo premio de canto.

Al año siguiente «debutó» en la Opera Cómica, con un papel secundario, en la obra «Les mousquetaires de la reine».

El escaso éxito obtenido en su primera aparición le hizo reanudar sus estudios, dirigiéndose á Italia, don-

do logró perfeccionarse en poco tiempo.

Después de haber recorrido los principales teatros de Europa «debutó» en el teatro italiano de París, haciendo el papel de Almaviva en «El barbero de Sevilla», ópera en que por entonces conseguía sus más ruidosos triunfos Adelina Patti.

La acogida que el público francés dispensó al nuevo tenor fué más favorable que la de 1857.

Desde esa fecha «Nicolini» se hizo oír en Inglaterra, Austria, Rusia y España, alcanzando aplausos más por su excelente escuela de canto por las condiciones naturales de la voz, algo dura y nasal.

Hallándose contratado en San Petersburgo (Febrero de 1877) fué protagonista de la sonada aventura que dió por resultado divorciarse Adelina Patti de su esposo el marqués de Caux.

Algún tiempo después contrajeron matrimonio los dos citados artistas.

En el teatro Real de Madrid, tuvo Nicolini pocos partidarios, y aún recordamos que la última vez que cantó con la Patti «El barbero de Sevilla» fué objeto de demostraciones hostiles por parte de los intransigentes del paraiso.

Bien es verdad que en dicha época quedaba ya al brillante tenor de otros tiempos muy poco caudal de facultades.

MAHÓN

Casino Unión Republicana

El próximo sábado tendrá lugar una función extraordinaria, última de la presente temporada.

La compañía que dirige el aplaudido primer actor D. Joaquín Nuñez se despedirá de la Sociedad con el renombrado drama en tres actos, titulado

EL ANGELUS

y á petición de los concurrentes se repetirá la aplaudidísima comedia en un acto, titulada

LOS ASISTENTES.

A los señores abonados se les reservarán sus localidades si no avisan lo contrario antes del sorteo.

Sesion ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 15

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan Biale Coll con asistencia de los Concejales Sres. Pons Alzina, Tuduri, Pons Gomila, Mir, Pons Pons (D. P.) Pons Carreras, Flaquer, Fábregas, Pons Pons (D. Francisco), Fábregues Masposch, Roger y Orfila (D. Benito).

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía Urbana una instancia de D. Antonio Cardona Cardona en la que solicita autorización y señalamiento de línea para reedificar la fachada de la casa número 63 de la calle de Prieto y Caules y la correspondiente á la calle de Andreu señalada con el número 8 accesorio de aquella.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Caminos una instancia de D. Juan Comellas Gofalons en la que solicita autorización y señalamiento de línea para reedificar una pared de cerca en terrenos de su propiedad lindante con el camino de Llumesan.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía Urbana una instancia presentada por D.ª Antonia Prieto y Caules, en la que solicita se le expida una certificación expresiva del acuerdo en virtud del cual se convirtió en plaza pública el solar donde existió el edificio mercado escuela de la Plaza Vieja; de si se fijaron ó no las líneas de los lados O. y S. de dicha plaza ó sea del espacio comprendido entre las casas y el nuevo enladrillado central y de la anchura que las indicadas calles laterales tenían antes de derribarse el edificio.

Se acordó quedar enterado de un telegrama del Sr. Gobernador de la provincia en el que expresa su gratitud por el voto de gracias que le concedió esta Corporación por las gestiones practicadas para suspender los efectos de la R. O. de 26 de Mayo de 1897 sobre expedición del tabaco Pota.

Se acordó quedar enterado de una comunicación de D. Vicente Serrano, actor dramático en la que dá expresivas gracias á esta Corporación por haber aceptado la dedicatoria de la función hecha para su beneficio en el Teatro Principal la noche del 10 del corriente mes.

Se aprobaron varias cuentas de trabajos practicados en la recomposición de empedrados de las calles de esta ciudad y de los caminos de Favaritz, Turó, Torret y Biniati.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

La función celebrada anoche en el Teatro Principal á beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia, se vió muy concurrida, si bien no alcanzó el resultado de los otros años anteriores, merced á que la elección de las obras no fué del todo acertada, á que la población está muy abatida y á que este año, cosa rara, entre casinos y teatro se ha llegado á cansar al público, dándole función casi á diario.

«Lo Positivo» y «El bigote rubio» alcanzaron una buena interpretación recogiendo la compañía del Sr. Nuñez merecidos aplausos.

La brillante banda del Regional número 2 amenizó los entreactos con escogidas tocatas arrancando nutridos aplausos al auditorio lo que nos obliga á felicitar una vez más á su inteligente director D. León Perez.

A las 4 de la tarde de ayer fué conducido á la última morada el cadáver del conocido maestro curtidor D. Roque Pons y Gahona, fallecido el día anterior á la edad de 84 años.

Reciba su apreciable familia la expresión de nuestro sentimiento.

«La Marítima» compañía mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama: Palma 16, 7 m.

«Ciudad Mahón» fondeado seis sin novedad.—Cabot.

Con cargamento de carbón mineral para la fábrica «Industrial Mahonesa» ha fondeado junto á los almacenes depósito de aquella, la barca española «Princesa Dagmar», su capitán D. Juan Batalla, procedente de Cardiff.

Copiamos de «El Noticiero de Ciudadela» de ayer:

«Dícese que la escuadra inglesa del Canal visitará el próximo mes alguno de los puertos de las Baleares».

«El general D. Luis Moncada natural de esta isla ha sido condecorado con la gran Cruz roja del Mérito Militar pensionada».

Según ayer dijimos, mañana jueves tendrá lugar en nuestro coliseo el anunciado baile de «La Positiva», el cual promete, como el anterior, estar muy concurrido.

El próximo viernes habrá igualmente función en el casino El Consey á beneficio del cuerpo de coros de ambos sexos, poniéndose en escena la siempre aplaudida zarzuela en tres actos «El Rey que rabió» en el que tanto se distinguen los beneficiados, y en uno de los intermedios se cantará por los coros Sres. Cano, Rey y del Río, el aplaudido terceto, música del Maestro D. Damián Andreu.

Para la función de mañana, penúltima de abono, á beneficio de la señora Villanueva, las zarzuelas en un acto «La leyenda del Monje», «Coro de Señoras» y «¡Agua val!», finalizando la función con un lucido baile de Máscaras.

Mañana á la noche habrá un lucido baile en el local del Recreo, y según nuestras noticias tratase de organizar antes una mascarada con objeto de dar más animación al mismo.

La Tertulia Coalicionista Fraternidad de San Luis dará baile de máscaras el jueves próximo por la noche.

Tam ién dará baile de máscaras y glosat el sábado 19 por la noche y repetirá el baile el día 20 por la tarde y noche, noche del 21 y tarde y noche del 22.

En el casino Unión Liberal de Llumesan, el jueves día 17 del corriente, habrá baile de máscaras.

Diversión Carnavalesca Casino Isleño

Según telegrama de D. Bicarbonato de Sosa Conde de la Col y Flor Marqués de los dragones, hará su entrada triunfal mañana á las 8 en punto, y espera que irá una comisión á recibirle y que le preparen grandes festejos entre los cuales es su deseo que asista la Estudiantina Mahonesa y que recorran las siguientes calles: calle del Castillo, calle de la Plana, Carmen, Arravaleta, Nueva, Plaza Constitución, S. Roque, Prieto y Caules, Cifuentes Isleño.

«Tendré el honor de hospedarme en el casino Isleño de Mahón, donde presidiré los grandes bailes de Máscaras que se darán el jueves Larde-ro, sábado, domingo, lunes y martes, y el día de mi llegada deseo me can-

ten varios coros del repertorio de la Estudiantina Mahonesa que tanto furor hicieron el domingo pasado según me he enterado en algunos periódicos.—De Vds. S. A. y S S.—Bicarbonato de Sosa.»

En atención al telegrama de D. Bicarbonato de Sosa, la comisión del casino Isleño ha acordado que mañana á las 8 de la noche una comisión vaya á recibirle y que se celebren los festejos que dicho señor desea.—La Comisión.

Orfeón El Progrés

Habiendo acordado celebrar dos bailes de MÁSCARAS, los días 21 y 22 del corriente, en el Teatro Principal de esta localidad, participo á los señores socios protectores que en la consergería, (Castillo 62), se hallan de manifiesto las condiciones que han de regir durante los mismos, quedando definitivamente cerradas las suscripciones el 21 á las diez de su mañana para proceder á los correspondientes sorteos.

Los señores no protectores, abonarán por suscripción á palco de 1.ª fila, incluso su entrada, Ptas. 8'00; por id. á id. platea, incluso su entrada, Ptas. 4'00 por cada baile y las señoras gratis.

Nota.—La Junta Directiva se reserva el derecho de reconocer las máscaras tantas veces como lo crea conveniente y expulsar de dentro el local á las personas que no sean de su agrado sin dar ninguna clase de satisfacción.—El Presidente, Miguel Oliver. h. y s.

DON JUAN BIALE COLL, Alcalde-Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta Ciudad.

Hago saber: que en este Ayuntamiento se instruyen expedientes de excepción del servicio militar activo propuestas por los mozos del reemplazo del corriente año que á continuación se expresan:

- N.º 16.—Juan Olives Pons, de Ramón y Catalina como hijo de padre pobre é impedido.
N.º 17.—Bernardino Mus Ortega, de Bernardino y Ana como hijo de padre pobre y sexagenario.
N.º 31.—Jaime Villalonga Cardona, de José y Catalina como hijo de viuda pobre á quien mantiene.
N.º 88.—Sebastián Bagur Orfila de Bartolomé y Catalina como hijo de padre pobre é impedido.
N.º 137.—Rafael Massa Mus de Jaime y Rosa como hijo único de viuda pobre á quien mantiene, cuyo segundo marido es pobre y sexagenario.

Lo que se anuncia para que los interesados puedan hacer las reclamaciones que crean oportunas en pro ó en contra de las escepciones alegadas.

Mahón 16 Febrero 1898.—J. Biale.

1898 Hoja del Calendario para mañana Febrero 17 Jueves San Julián de Capadocia mártir. Sale el sol á las 6'50.—Pónese á las 5'39. Luna: Sale 5'31 M.—Pónese 2'42 T.

Crónica marítima

ADMINISTRACIÓN CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados Día 16

De Cardiff, barca española «Princesa Dagmar», capitán D. Juan Batalla con 13 tripulantes y carbón mineral.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 15, t.

El Ministro de Estado señor Gullón ultima la nota protestando de la sinceridad de España con respecto á las negociaciones comerciales con los Estados Unidos.

Madrid 15, t.

Insístese en que han salido de América del Norte nuevas expediciones filibusteras con rumbo á la isla de Cuba.

Madrid 16, m.

Telegrama de la Habana comunica que la columna Lerner atacó el campamento de los rebeldes matando á dos cabecillas y á muchos insurrectos. Durante el ataque fué hecha prisionera la célebre amazona titulada Isabelita.

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Madrid 15 Febrero 4'00 t. 4% interior 64'55, exterior 80'75. Amortizable 76'75, Cubas 1886 92'25, 1890 76'10, Banco España 415'00, Tabacalera 000'00, París á la vista 32'90 á 32'95, Londres id. 33'50 á 00'00, Aduanas 95'90, Filipinas 95'70.

Banco de Mahón

Table with 3 columns: Item, Din., Pap. Industrial Mahonesa 00'00 20'00, Banco de Mahón 34'00 35'00, Eléctrica Mahonesa 00'00 40'00, Soc. gen. Alumbrado 102'00 103'50, Marítima 90'00 98'00, Maquinista Naval 95'00 96'00.

GEROGLÍFICO



La solución en el número próximo.

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

# Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

MUEBLES DE VIENA GRAN SURTIDO

## J. SINTES MERCADAL

### ALMACEN DE MUEBLES MAHÓN, PLAZA DEL PRÍNCIPE, NÚM. 6, MAHÓN

#### Juego completo para cuarto escritorio

#### MESA DE NOGAL "MINISTRO" SILLÓN Y SEIS SILLAS ASIENTO MADERA PERFORADA

## 25 DUROS

No olvidarse que hay de todo mucho y barato

Antes de comprar visitad la casa que nada perderéis

(Quedan algunos transparentes que se dan muy baratos)

ESPEJOS NOVEDAD Molduras para marcos dibujos nuevos

## Jaime Borés

participa al Comercio y á sus relaciones en general su cambio de domicilio en la misma calle de San José, 63.

## Sorra ó Pex salat

Se encuentra de primera clase recibido por el último correo, calle Portal de Mar n.º 3, tienda de Loza.

## PARA VENDER

Lo está la casa de la calle de Santa Ana n.º 1, con vista al puerto. Informes: D. Pedro Monjo en la misma casa.

## Nodrizas

En Binisaida de Devant hay una jóven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Tiene la leche fresca de pocos días. Informes, Bastión, 37.

## LA CATALANA

### Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

### Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando C. Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaléta, 3, Mahón.

AGENTE: D. Juan Hernandez Tasso

## FARMACIA DEL DR. CASASA

### JAIME I, 2, BARCELONA

### Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

Y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vejeta, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.